
Х
о р о ш и е  н о в о ст и 
приходят в эти дни 
из всех регионов 
Уральского округа. 
Какие главные по-
дарки получили жи-
тели к празднику, 
выясняли коррес-
понденты «РГ».

В Тюменском районе запуще-
на четвертая очередь тепличного 
комплекса, где выращивают 
огурцы и томаты для жителей Тю-
менской области, Югры и ЯНАО 
и еще трех десятков субъектов 
РФ. Тепличное хозяйство счита-
ется самым большим от Урала до 
Тихого океана: теперь его общая 
площадь — 51,7 гектара, мощ-
ность — 40 тысяч тонн свежей 
продукции в год. Проект старто-
вал в 2015 году. За эти годы инвес-
тор при поддержке профильного 
банка вложил почти 18 миллиар-
дов рублей, открыл 1100 рабочих 
мест. До запуска комплекса обес-
печенность свежими овощами 
Тюменской области составляла 
чуть более 10 процентов, сегод-
ня — почти 150. В теплицах ис-
пользуются безопасные техноло-
гии, соответствующие междуна-
родным стандартам, а искус-
ственный интеллект помогает аг-
рономам повышать урожайность 
и качество продукции.

В Кургане завершили строи-
тельство современного центра 

хирургии при онкодиспансере об-
щей площадью 10,5 тысячи ква-
дратных метров. Вместе с обору-
дованием сумма бюджетных ин-
вестиций превысила 1,1 миллиар-
да рублей. Значение этого объек-
та для региона трудно переоце-
нить: в онкодиспансере давно не 
хватало операционных, чистых 
помещений, мест в стационаре. 
Новый корпус начали возводить в 
2021 году по федеральной про-
грамме «Борьба с онкологически-
ми заболеваниями» нацпроекта 
«Здравоохранение». По словам 
и.о. главврача Александра Чесно-
кова, ввод центра позволит обес-
печить своевременной и каче-
ственной помощью всех нуждаю-
щихся в ней жителей региона.

В Екатеринбурге запустили 
новую трамвайную линию протя-
женностью 4,2 километра. Она 
соединила бурно растущий Ака-
демический район с другими ча-
стями города. Строительство ве-

лось два года, его итоговая стои-
мость оценивается почти в 
29 миллиардов рублей. Столь дол-
гожданный пуск прошел скром-
но: никаких речей и красных лен-
точек. Просто трамвай номер 1 
утром пошел по новому маршру-
ту. Причиной тихого старта, по 
всей видимости, была нехватка 
подвижного состава: чтобы от-
крыть движение в Академиче-
ский, пришлось сократить коли-
чество вагонов на других марш-
рутах. «В следующем году мы рас-
считываем на получение феде-
рального гранта ориентировочно 
на 8 миллиардов рублей. На эти 
деньги купим трамваи и начнем 
строительство следующей вет-
ки», — сообщил замглавы города 
Андрей Корюков.

В Югре, в поселке Алябьев-
ском Советского района, нача-
лась тестовая эксплуатация ли-
нии по производству белковых 
компонентов — основы сухих 

адаптированных смесей для мла-
денцев. Раньше такое сырье за-
возили из-за границы. Выход на 
полную мощность ожидается в 
2025-м, но уже на первом этапе 
завод намерен закрыть 10 про-
центов внутреннего рынка. Пра-
вительство РФ присвоило ему 
статус комплексного научно-
технического проекта полного 
инновационного цикла, выделив 
на его реализацию 300 миллио-
нов рублей. Кроме того, инвестор 
получил в Фонде развития Югры 
льготный заем под три процента 
годовых. Общая сумма вложений 
составила 1,5 миллиарда рублей.

В ЯНАО на полуострове Гыдан 
на морское основание установи-
ли первую технологическую ли-
нию завода «Арктик СПГ 2». Ее 
мощность — 6,6 миллиона тонн 
сжиженного природного газа в 
год, всего же таких линий будет 
три. Это первый в мире завод 
СПГ, где использовано уникаль-
ное техническое решение — гра-
витационная платформа с резер-
вуарами. Масса конструкции — 
640 тысяч тонн, длина — 330 ме-
тров, ширина — 152, высота срав-
нима с 36-этажным домом. Ли-
нию собрали в центре крупнотон-
нажных морских сооружений в 
Мурманской области и на Ямал 
отбуксировали по Баренцеву и 
Карскому морям. Логистическая 
операция длилась 22 дня. Ранее в 

истории отрасли такие масштаб-
ные объекты еще ни разу не пере-
мещали.

А в Челябинске в декабре стар-
товало долгожданное строитель-
ство метротрамвая — реализация 
проекта вошла в активную фазу. 
На стройплощадке первой линии 
«Север—Юг» начались работы по 
обустройству стартового котло-
вана, с которого начнется меха-
низированная проходка подзем-
ных тоннелей. Протяженность 
ветки — 10 километров, ее строи-
тельство планируется завершить 
к 2027 году. Параллельно разра-
батывается экономическое обо-
снование линии «Запад—Восток». 
Усть-катавские вагоностроители 
уже спроектировали для метро-
трама трехсекционный вагон и 
планируют обкатать его в Челя-
бинске в марте будущего года. 
Суммарно на реализацию проек-
та власти рассчитывают потра-
тить 72,9 миллиарда рублей 
(средства региональной казны и 
инфраструктурного бюджетного 
кредита). •

Подготовили 

Светлана Добрынина, 

Ирина Никитина, Михаил Пинкус, 

Валентина Пичурина, 

Наталия Тихонова

Светлана Добрынина, 
«Российская газета» 

В 
эти дни в России открыва-
ются новогодние городки. 
Если лет пять назад мегапо-

лисы мерялись размахом ново-
годних гуляний и не жалели каз-
ны на украшение улиц, то сейчас 
противоположная тенденция — 
сокращение бюджетных вложе-
ний и привлечение спонсорских 
средств от местного бизнеса.

В УрФО тренд задала Тюмень. 
Уже не первый год город не тра-

тится на строительство ледового 
городка: все расходы берут на 
себя меценаты, и круг их расши-
ряется. В нынешнем году, как со-
общили в мэрии, сразу три десят-
ка компаний приняли участие в 
украшении Тюмени к Новому 
году и Рождеству. За счет город-
ского бюджета только отремон-
тирована ранее приобретенная 
муниципалитетом праздничная 
атрибутика. Главные ледовые 
объекты поручены компаниям-
застройщикам. Сумма их вложе-
ний не озвучивается, но, по оцен-

ке экспертов, счет идет на милли-
оны. На площади 400-летия Тюме-
ни возведены восемь компози-
ций, в том числе замок Дракона.

В Екатеринбурге спонсоры  
не строят горки, но зато впервые 
подарили городу главный атри-
бут праздника — искусственную 
ель высотой 30 метров стоимо-
стью 25 миллионов рублей пода-
рили городу меценаты: Сверд-
ловский областной Союз про-
мышленников и предпринима-
телей собрал деньги на благотво-
рительном вечере.

Прежняя искусственная ель — 
конус высотой 50 метров, кото-
рый устанавливали на главной 
площади в течение 12 лет, была 
приобретена за 35 миллионов 
руб лей и не являлась собственно-
стью муниципалитета — ею владе-
ла компания из Первоуральска, 
которая все эти годы выигрывала 
конкурс на обустройство и об-
служивание главного уральского 
ледового городка. Елку Екатерин-
бургу сдавали в аренду примерно 
за 5 миллионов рублей, так что 
высокотехнологичная конструк-
ция давно окупила вложенные в 
нее частниками средства.

Если не считать подаренной 
елки, то за обустройство нынеш-
него ледового городка в центре 
Екатеринбурга городская казна 
выложила 24 миллиона руб лей. 
(Это, кстати, не рекорд для УрФО: 
власти Салехарда потратили на 
создание у земляков новогоднего 
настроения 25 миллионов.) По-
мимо тематических скульптур 
строители возвели интерактив-
ную резиденцию Деда Мороза, 
фигуры самого волшебника и 
Снегурочки, ледовый лабиринт и 
четыре горки для детей.

Нижний Тагил поначалу тоже 
претендовал на первые места в 

рейтинге самых затратных ледо-
вых проектов нынешнего года. На 
создание новогодней сказки мэ-
рия закладывала 15,9 миллиона 
рублей (на треть больше, чем год 
назад), но незадолго до праздни-
ка планы резко изменились. Ад-
министрация отказалась от стро-
ительства ледового городка, рас-
торгнув контракт, заключенный 
с предпринимателем из Братска. 
Как уточнили в пресс-службе мэ-
рии, решение принято в целях 
экономии бюджетных средств.

Своего рода спонсорами стали 
люди искусства: к украшению го-
рода подключили уральских ма-
стеров. На Театральной площади 
проходит творческий фестиваль: 
10 мастеров вырезают изо льда 
причудливые фигуры, украшают 
горки и лабиринты. Состязания 
скульпторов, включая затраты на 
материал, обойдутся казне всего 
в 5 миллионов рублей.

В Кургане к экономии бюд-
жетных средств подошли иначе — 
отказались от новогоднего салю-
та. Причем власти объявили об 
этом еще в конце ноября, в числе 
первых десяти российских регио-
нов, решивших не раскрашивать 
небо разноцветными огнями. 
Экономических доводов губер-

натор Вадим Шумков не приво-
дил, но в телеграм-канале заме-
тил, что праздновать «пока, на-
верное, просто не время. А ново-
годнее настроение людям можно 
создать чистым, красиво укра-
шенным городом и достойной 
культурной программой».•

Выходит для чит�телей Свердловской, Челябинской, Кург�нской и Тюменской обл�стей, 
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КОРОТКО

Улица стелется ковром
На «тюменском Арбате» 
прошел фестиваль 
в честь сибирского 
бренда
Страница 16

Нейросеть 
за прилавком
Цифровые технологии 
улучшают бизнес-процессы 
в общепите и торговле
Страница 14

Два экотехнопарка 
в Саратовской 
и Курганской областях 
оснастили оборудованием 
и готовят к пуску

ФИЛИАЛЫ ФГБУ

«РЕДАКЦИЯ 

«РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»

ЕКАТЕРИНБУРГ: ул. Тургенева, 13, офис 820. 

Телефон/факс: (343) 371-24-84, 355-30-68. E-mail: san@rg-ural.ru

ТЮМЕНЬ: ул. Осипенко, 81, офис 1004. 

Телефон/факс: (3452) 35-24-94, 35-25-11. E-mail: mes1980@mail.ru

ЧЕЛЯБИНСК: Свердловский пр., 60. 

Телефон/факс: (351) 727-73-33, 727-78-08. E-mail: chel@rg.ru
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Краны не замрут
Почему экспертов рынка 
не пугает 
корректировка программы 
льготной ипотеки
Страница 14

А К Ц Е Н Т

До открытия комплекса обеспеченность 

свежими овощами Тюменской области 

составляла чуть более 10 процентов, 

сегодня — почти 150
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Владимир Якушев, полно-
мочный представитель пре-
зидента РФ в УрФО:

— Задача всех органов власти — ор-

ганизовать работу профильных 

структур так, чтобы ничто не омра-

чало жителям новогодние канику-

лы. Приоритеты — безопасность 

людей, стабильная работа ЖКХ, 

оперативная реакция на все не-

штатные ситуации.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ТЕМА НЕДЕЛИ Украсить города к Новому году властям помог бизнес

Подарки под елку

СОБЫТИЯ Уходящий год в УрФО проводили 
завершением масштабных строек и стартом новых проектов

Премьеры декабря

Пуск трамвая в Академический про-

шел буднично, но важность этой 

ветки для растущего района огромна.
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Уральские регионы — 
на хорошем счету
Четыре региона УрФО вошли в первую двадцатку субъек-
тов РФ по версии агентства РИА Рейтинг. Это исследова-
ние, в котором оценивались качество жизни, социально-
экономическое положение, состояние рынка труда, мате-
риальное благополучие населения, научно-технологи-
ческое развитие и приверженность жителей здоровому 
образу жизни в 2023 году. Лучший результат из уральских 
регионов у Югры — 5-е место, Свердловская область и 
ЯНАО соответственно на 7-м и 8-м, Тюменская область 
12-я. Челябинская область заняла 26-ю строчку, а Курган-
ская — лишь 73-ю. Возглавили рейтинг российские столи-
цы, Московская область и Татарстан.

Оленеводам раздадут 
аптечки
В 2024 году на Ямале стартует пилотный проект: 1500 ко-
чевых семей обеспечат бесплатно ветеринарными набо-
рами с лекарствами, перевязочными материалами и 
специнструментами. В 2023-м план по вакцинации от си-
бирской язвы и биркованию оленей выполнен на 95 про-
центов, это максимальный охват за последние пять лет. 
Нужно было привить 525 тысяч животных в два этапа — до 
и после отела. Для оценки эффективности кампании в ла-
бораторию в Казань отправили 120 проб сыворотки кро-
ви. «К убою допускаются только вакцинированные жи-
вотные, прошедшие биркование. Благодаря этому потре-
бители могут быть уверены, что мясо получено от здоро-
вых особей», — уточняет председатель парламентского 
комитета по развитию АПК и делам КМНС Эдуард Яунгад. 

Студентов готовят 
к предпринимательству
Центр опережающей профессиональной подготовки 
(ЦОПП) Курганской области занимается формировани-
ем и развитием предпринимательских навыков студен-
тов системы среднего профобразования. Совестно с реги-
ональным инвестагентством ЦОПП разработал проект, 
включающий тестирование молодых людей, очные 
бизнес-консультации, помощь в разработке бизнес-
проектов для участия в грантовых конкурсах, сопрово-
ждение для старта работы в статусе самозанятых или ИП. 
Консультации опытных коллег помогут студентам разра-
ботать планы открытия собственного дела, освоить осно-
вы маркетинга, финансов и управления, а также постро-
ить эффективные коммуникационные стратегии.

Начнут копить большие 
данные
К 2025 году в Тюмени в районе объездной дороги у про-
мышленного технопарка ДСК-500 появится коммерче-
ский дата-центр. Инвестор уже вложил в проект более 
350 миллионов рублей: оформил участок, занимается 
подключением к инженерным сетям. Как рассказал ди-
ректор областного департамента информатизации Ста-
нислав Логинов, у регионального правительства есть два 
своих центра по  обработке данных, но часть сервисов по-
надобится перенести на новое место. Площадка будет мо-
дульной, значит, ее можно дооснащать.

Событийные проекты 
получат финансирование
Пять проектов-победителей конкурса событийных меро-
приятий получат финансирование из бюджета Свердлов-
ской области — от 400 тысяч до миллиона рублей. Это 
ставшее традиционным  байк-шоу в Ирбите, получивший 
международную известность турнир косарей в Арти, слет 
палеонтологов в Красноуфимске, фестиваль «Тагильский 
калейдоскоп», посвященный культуре различных наро-
дов, и «Лето на Исети» в Каменске-Уральском, где ожида-
ются семейные спортивные состязания, гастрономиче-
ское шоу и даже парад флотилии прогулочных корабли-
ков. Всего на конкурс было подано 44 заявки, в финал 
вышли 22 проекта.

ОФИЦИАЛЬНО

Правительство Югры утвердило 
программу развития беспилот-
ного транспорта до 2030 года. На 
создание научно-производст-
венного центра в Сургуте выде-
лят 577 миллионов рублей, на де-
ятельность оператора инфра-
структуры — 350. Также програм-
ма подразумевает открытие шко-
лы мехатронных компетенций, 
введение образовательных моду-
лей в школах и вузах, организа-
цию соревнований по проекти-
рованию и эксплуатации дронов.

ЦИФРЫ

344 миллиарда рублей составит 
общий объем инвестиций в эко-
номику Тюменской области по 
итогам 2023 года.

Почти 540 тысяч квадратных ме-
тров земли предварительно со-
гласовали свердловские власти 
бизнесу региона в аренду без 
торгов под производство импор-
тозамещающей продукции.

Около 180 миллионов рублей не-
дополучит в 2024 году дорожный 
фонд Курганской области из-за 
снижения транспортного налога 
и введения дополнительных 
льгот. Ставки снизят для 170 ты-
сяч транспортных средств.

32,3 тысячи договоров участия в 
долевом строительстве зареги-
стрировали в Тюменской обла-
сти за 11 месяцев 2023 года, что 
на 72,1 процента больше, чем го-
дом ранее.

Сотый резидент Арктической 
зоны от Ямала зарегистрирован в 
федеральном реестре. Статус по-
лучила компания из Нового 
Уренгоя, которая построит кафе 
с кондитерским цехом и начнет 
оказывать услуги кейтеринга. 

65 километров дорог за год отре-
монтировали в Югре. Работы 
проводились на 33 объектах, уло-
жено 636 тысяч квадратных ме-
тров нового асфальта. 

300 тысяч туристов ждут на 
Среднем Урале в новогодние ка-
никулы. На эти дни уже заброни-
ровано 95 процентов мест в по-
пулярных турцентрах.

На 26,2 процента увеличился 
оборот оптовой торговли в Тю-
менской области. За 10 месяцев 
2023-го он составил 945,2 мил-
лиарда рублей. 

220 миллионов рублей господ-
держки получили в 2023 году пе-
реработчики зерновых культур 
Свердловской области.

84,8 миллиона рублей направле-
но на поддержку сельхозкоопе-
ративов в Челябинской области в 
2019—2023 годах. В этом году 
субсидии составили 24,1 милли-
она — это вдвое больше, чем в 
2022-м. Сейчас на Южном Урале 
в кооперацию вовлечено 
895 пайщиков, еще 220 планиру-
ют вступить в СПК.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

З
а год автомобильный за-
вод «Урал» кратно увели-
чил вложения в инвести-

ционные программы, обновле-
ние станочного парка, модер-
низацию и расширение произ-
водств, внедрение инновацион-
ных технологий. Предприятие 
уверенно вошло в тройку лиде-
ров по объему производства и 
реализации продукции в Рос-
сии и не собирается останавли-
ваться на достигнутом.

Инвестиции и инновации
При рекордных темпах произ-

водства — 78 грузовиков в сутки — 
с конвейера автогиганта в этом 
году сошли почти 14 тысяч авто-
мобилей. Более семи миллиардов 
рублей вложено в крупные ин-
вестпроекты. В частности, стар-
товало возведение нового сбо-
рочного цеха, рассчитанного на 
выпуск пяти тысяч автомобилей 
в год. Для оптимизации транс-
портных потоков благоустроена 
площадка логистического цен-

тра, организована новая автосто-
янка у одной из проходных.

Традиционно много внима-
ния на предприятии уделяют 
разработке инновационных мо-
делей автомобилей. Так, полно-
стью завершена работа над ли-
нейкой вездеходов «Арктиче-
ский автобус», предназначенных 
для транспортировки людей в 
условиях низких температур и 
бездорожья Крайнего Севера. 
Конструкторы предприятия ра-
ботали над ней вместе с учеными 
ЮУрГУ и МГТУ имени Баумана. 

Еще одним значимым проек-
том стала созданная на автозаво-
де электроплатформа для раз-
личных моделей спецтехники. 
Оснащенный гибридной сило-
вой установкой мусоровоз спо-
собен работать как от двигателя 
внутреннего сгорания, так и на 
электротяге, чтобы практически 
бесшумно вывозить ТКО по но-
чам и не тревожить жителей.

В рамках политики импорто-
замещения автозавод приступил 

к созданию нового модельного 
ряда раздаточных коробок, а кро-
ме того, представил собственную 
линейку мостов для тяжелой тех-
ники, созданную в сотрудниче-
стве с Фондом развития промыш-
ленности. Новинки предприятия 
уже представлены на различных 
международных выставках, что 
позволило расширить клиент-
скую базу и географию продаж.

Помимо строительства и мо-
дернизации производственных 
площадок на предприятии ак-
тивно внедряется новое совре-
менное оборудование. В этом 
году его получили механообра-
батывающий, сборочный и заго-
товительный переделы, другие 
технологические производства.

В целях автоматизации про-
цессов завершена реализация 
проекта цифровой трансформа-
ции «Цифровой Урал». Его цель — 
перевод всех бизнес-процессов с 
западного ПО на российское с 
целью достижения полной им-
портонезависимости в сфере 
планирования и иных производ-
ственных задач.

С заботой о будущем
Успехи любого предприятия 

напрямую зависят от персонала. 
Понимая важность мотивации 
коллектива, на заводе планомер-
но улучшают условия труда и 
увеличивают материальную за-

интересованность сотрудников. 
В этом году повышение заработ-
ной платы прошло в пять (!) эта-
пов. Проведены ремонты сани-
тарных и душевых комнат, гарде-
робных и иных помещений на 
производственных площадках.

Для размещения иногород-
них работников построены три 
комфортабельных хостела: про-
живание в них бесплатное, кро-
ме того компенсируются расхо-
ды на переезд или проезд до ра-
боты и обратно. Открыт много-
функциональный центр дирек-
ции по персоналу, сотрудники 
которого предоставляют всю ин-
формацию о вакансиях и помога-
ют в оформлении документов 
при устройстве. Активизация 
этой работы принесла предприя-
тию победу в номинации «Луч-
ший работодатель» известной 
премии «Меняющие мир».

В рамках федерального про-
екта «Профессионалитет» авто-
завод стал опорным работодате-
лем для Миасского машиностро-
ительного колледжа. На протя-
жении всего года студенты 
учреждений высшего и среднего 
профобразования получили воз-
можность не только прохожде-
ния производственной практи-
ки, но и полноценного трудо-
устройства — они совмещают ра-
боту с учебой под руководством 
опытных наставников. 

На предприятии активно раз-
вивается программа целевого 
обучения, в рамках которой со-
трудники могут заочно получить 
высшее, а с этого года еще и сред-
нее профессиональное образова-
ние в колледжах Миасса и Злато-
уста. Персональными премиями 
поощряются учителя, воспита-
тели и сами студенты, наряду с 
успехами в учебе проявившие 
себя в общественной жизни.

Немаловажно участие пред-
приятия и в развитии городской 
территории — разработке проек-
тов набережной реки Миасс и 
Предзаводской площади, помощь 
в росписи храма Богоявления. 

Социальная ориентирован-
ность предприятия нашла выра-
жение в реализации 40 про-
грамм, направленных на под-
держку сотрудников и членов их 
семей. В том числе и в организа-
ции полноценного досуга. В этом 
году по трехстороннему согла-
шению с правительством регио-
на и учреждениями культуры 
они смогли побывать на спектак-
лях и концертах известных пев-
цов, музыкантов и актеров. 

— Наша главная сила — спло-
ченный коллектив, благодаря ко-
торому достигнутые в этом году 
показатели станут стимулом 
строить дальнейшие планы, еще 
более масштабные. За последнее 
время мы создали крепкий фун-
дамент для осуществления са-
мых амбициозных проектов. 
Пришло время воплотить их в 
жизнь, и мы уверены, что спра-
вимся, так как команда автозаво-
да всегда четко и профессиональ-
но решала поставленные задачи 
в любых условиях, — отметил ге-
неральный директор предприя-
тия Павел Яковлев. •

Наталия Тихонова, 
Юлия Санатина, 
Свердловская область

П
равительство РФ с 
23 декабря ужесто-
чило условия льгот-
ной ипотеки. Росси-
яне, планировавшие 
покупку жилья с ее 
помощью, огорчены, 
однако эксперты и 
застройщики не ви-

дят в этом угрозы для рынка.
Теперь первоначальный взнос 

увеличен с 20 до 30 процентов, а 
максимальный размер займа 
одинаков для всех — шесть милли-
онов рублей (раньше в Москве, 
Санкт-Петербурге, Московской и 
Ленинградской областях лимит 
был вдвое больше). Ставка оста-
ется прежней — 8 процентов. Из-
менение касается всех программ 
с господдержкой, кроме семей-
ной, айтишной и сельскохозяй-
ственной. Подписать можно все-
го один договор в качестве заем-
щика, созаемщика или поручите-
ля — это, по замыслу Минфина РФ, 
должно отсечь частных инвесто-
ров, которые приобретают жилье 
для перепродажи.

Льготная ипотека, стартовав-
шая с началом пандемии как ан-
тикризисный инструмент, про-
длевалась уже несколько раз. Оче-
редная дата икс — 1 июля 2024-го. 
Задуманная как драйвер строи-
тельной отрасли, программа вы-
звала рост не только спроса, но и 
цен. Кроме того, после повыше-
ния ключевой ставки увеличи-
лись расходы бюджета на субси-
дирование. Так что логика Мин-
фина и ЦБ понятна: завершить 
поддержку «для всех» и перейти к 
точечной, направленной на опре-
деленные группы населения. 

Нынешнюю ситуацию на рын-
ке то и дело норовят назвать пе-
регревом, ипотечным пузырем: 
разница в ценах на первичном и 
вторичном рынках, по данным 
ЦБ, достигла 42 процентов.

В Екатеринбурге с привлече-
нием кредитов заключается 78—
80 процентов сделок на ново-
стройки. За минувший год ква-
дратный метр подорожал на 
14 процентов, а за все время дей-
ствия льготной ипотеки — на 67. 
В ноябре он продавался в среднем 
по 138 тысяч рублей, при этом 
было зарегистрировано около 
4,1 тысячи договоров долевого 
участия, сообщает аналитиче-
ская платформа bnMAP.pro.

Сегодня в мегаполисе выстав-
лено на продажу 49 тысяч квар-
тир в новостройках. Высокая ак-
тивность покупателей осенью по-
догревалась страхами, что льгот-
ные кредиты отменят или серьез-
но скорректируют. На этом фоне 
девелоперы заключили рекорд-
ное количество договоров долев-
ки, на 91 процент больше, чем за 

10 месяцев прошлого года, и на 
53 процента больше, чем в 
2021-м.  План ввода жилья 
(2,7 миллиона квадратных ме-
тров) Свердловская область вы-
полнила досрочно: в январе—
ноябре введено 2,9, из них поло-
вина приходится на многоквар-
тирные дома. Минстрой уверен, 
что по итогам года сдадут более 
трех миллионов. 

Основная претензия к льгот-
ной ипотеке — опережающий рост 
цен, а они зависят не только от 
спроса, но и от предложения. Хотя 
стимулы по программе были оди-

наковые, далеко не все регионы 
сумели за последние 3,5 года уве-
личить ввод, замечает Михаил 
Хорьков, замруководителя ана-
литического отдела Российской 
гильдии управляющих и девело-
перов. В числе городов с устойчи-
во растущим предложением — Тю-
мень, Пермь, Волгоград, Екате-
ринбург, Воронеж. А вот в Челя-
бинске, Красноярске, Уфе и Пе-
тербурге индекс объема строи-
тельства идет на понижение.

— Стройка растет, но низкими 
темпами — плюс 15 процентов с 
момента запуска льготной ипоте-

ки. Мало, особенно на фоне подъ-
ема цен в 1,5-2 раза и задолжен-
ности по ипотеке в 2-3 раза, — рас-
суждает Михаил Хорьков. 

С его точки зрения, корректи-
ровать программу было бы логич-
но с учетом локальных особенно-
стей. Ранее она только усиливала 
территориальные диспропорции: 
28 процентов российского рынка 
формируют Москва, Санкт-
Петербург и Краснодар, 65 про-
центов — еще 30 городов (в основ-
ном областные центры). 

Главную проблему льготной 
ипотеки сформулировала Анна 
Мезенцева, начальник аналити-
ческого отдела «Ход консалтинг»: 
за весь период действия програм-
мы не создан механизм оценки ее 
эффективности. Продлевали на 
полгода, год, полтора — во-
первых, это меньше инвестици-
онного цикла в строительстве, во-
вторых, рваная динамика не по-
зволяет потребителям и застрой-
щикам заниматься долгосроч-
ным планированием.

— Парадокс: меру ввели для 
поддержки отрасли, но мы все 
еще не достигли объема ввода 
2015 года, — комментирует ситу-
ацию эксперт. 

Аналитики предлагают не пе-
рекладывать всю вину за удоро-
жание жилья на льготную ипоте-
ку, это не чудо-таблетка. Влияет 
на рынок целый ряд факторов: 
политические события, инфля-
ция, ключевая ставка. Даже пуб-
личные дискуссии о том, продлят 
ли программу, отражаются на по-
ведении потребителей.

— В каком бы виде ее ни ис-
пользовали дальше, инструмент 
очень эффективный. Он будет из-
меняться, адаптироваться к кон-
кретным регионам, но дешевых 
квартир ждать не стоит: есть мно-
го маркетинговых инструментов, 
которые позволяют застройщи-
кам продавать поэтапно, выпол-
няя планы по эскроу-счетам, — ре-
зюмирует Валерия Козлова, пре-

зидент Уральской палаты недви-
жимости. — ЦБ прогнозирует сни-
жение ключевой ставки до 
8-9 процентов только к 2025 году, 
значит, весь 2024-й будем жить с 
12,5—15. Рынок Екатеринбурга к 
этому готов: у него большой гра-
достроительный потенциал, 
правда, всего 10 процентов сде-
лок заключается за счет внешне-
го миграционного потока, в отли-
чие от Петербурга или Краснода-
ра. Подтолкнуть спрос сможет 
развитие студенческого кампуса,  
«Сухого порта», агломерации. 

А что думают по поводу изме-
нения льготной ипотеки сами де-
велоперы? По словам Евгения 
Мордовина,  гендиректора 
«УГМК-Застройщик», ужесточе-
ние правил отрицательно скажет-
ся в первую очередь на недвижи-
мости экономкласса. У покупате-
лей бизнес- и премиум-сегментов 
деньги есть.

— Хочу надеяться, что прави-
тельство и ЦБ предусмотрят 
меры господдержки, потому что 
у людей нет возможности приоб-
ретать квартиры под 16-17 про-
центов годовых, — рассуждает ру-
ководитель. — Повышение ключе-
вой ставки — плохой сигнал для 
рынка. Если ситуация не изме-
нится, ожидаем снижения объе-
мов продаж.

— У нас нет ощущения, что ры-
нок в регионе так уж перегрет. 
На мой взгляд, чем больше лю-
дей купят новое жилье, тем луч-
ше для всех. Каждый рубль, ко-
торый государство вкладывает 
в такие программы, возвраща-
ется налогами, ростом промпро-
изводства и зарплат, ведь строй-
ка поддерживает работу семи 
смежных отраслей, от стройин-
дустрии до торговли, — дополня-
ет глава «Атомстройкомплекса» 
Валерий Ананьев. — К сожале-
нию, сегодня бюджет не в состо-
янии финансировать льготную 
ипотеку в прежних объемах, но 
главное — чтобы она все же оста-
лась и была доступной. Безуслов-
но, программы следует модерни-
зировать, делать более целевы-
ми, смещать акценты в сторону 
регионов. Но важно, чтобы про-
цесс не останавливался.•

ИТ Цифровые технологии 
улучшают бизнес-процессы 
в общепите и торговле

Нейросеть 
за прилавком

Ольга Фаткуллина, УрФО

Студенты Международного института дизайна и сер-
виса в Челябинске запустили в свою столовую искус-
ственный интеллект. Разработчики получили грант на 
миллион рублей от Фонда содействия инновациям, по-
зволивший создать программу для оптимизации 
бизнес-процессов в сфере общественного питания.

В час пик в студенческой столовой всегда выстраива-
ется очередь — примерно 250 человек. И с недавних пор за 
линией раздачи и содержанием подносов следит видеока-
мера. Не для того чтобы пресечь воровство, а чтобы уско-
рить расчет и оптимизировать работу сотрудников. Пи-
лотная версия сервиса объединила комплекс программ, 
в том числе машинное зрение и искусственный интел-
лект. Автоматическое распознавание и учет блюд позво-
ляют анализировать, какие из них более востребованы, 
на какие дни недели и часы приходятся пиковые нагруз-
ки. Кроме того, про-
грамма ведет учет 
продуктов на складе 
и реестр поставщи-
ков с надежной репу-
тацией. Эта инфор-
мация поможет заве-
дению оптимизиро-
вать закупки, логис-
тику и в конце кон-
цов повысить при-
быль.

Как пояснили 
разработчики, по-
мимо особого про-
граммного обеспе-
чения для внедрения 
новинки потребова-
лись специализиро-
ванные камеры и датчики, а также солидные вычисли-
тельные мощности для обработки и анализа данных в ре-
жиме реального времени.

— Мы стремимся создать хороший инструмент в по-
мощь руководителям точек общественного питания. На-
деемся, что после тестовой версии нашим продуктом за-
интересуются кафе и рестораны, — говорит программист 
Максим Булдашов. — Искусственный интеллект никогда 
не заменит человека на кухне или в заводском цехе, он 
нужен лишь для того, чтобы что-то усовершенствовать и 
оптимизировать, разгрузить людей.

Через год после внедрения системы руководство сто-
ловой получит подробные отчеты и прогноз по ключе-
вым показателям деятельности.

— Нам этот опыт интересен: важно, чтобы продукты 
быстро попадали на кухню со склада, а мы  могли грамот-
но прогнозировать закупки, экономить и оптимально ис-
пользовать время сотрудников, — рассказал директор 
учебно-производственного комбината института Игорь 
Кажура. — Хочется по возможности перекинуть рутин-
ные задачи на искусственный интеллект. Нейросеть ра-
ботает на нашей площадке уже полгода, анализирует и 
собирает данные. Следующий шаг — это совершенствова-
ние с помощью ИИ ассортимента и ревизия поставщи-
ков, с которыми мы могли бы повысить качество питания 
студентов.

Кстати, в состав института входит школа полного дня, 
где действует система шведского стола. Дети питаются 
четыре раза в день, поэтому перед разработчиками при-
ложения на перспективу стоит задача «со звездочкой»: 
сделать процесс максимально простым и снизить затра-
ты с учетом детского меню.

Еще один удачный пример, когда технические новин-
ки помогли улучшить обслуживание клиентов, подала 
крупная уральская сеть, в которую входит около 200 про-
дуктовых магазинов. Компания специально создала соб-
ственный ИТ-отдел, в результате у нее не только успешно 
работают сайт и мобильное приложение, но и автомати-
зирована практически вся операционная деятельность 
торговых точек: инвентаризация, уценка товаров, кон-
троль сроков годности и списания. Это позволило бизне-
су экономить несколько миллионов рублей ежемесячно.

В частности, персонал может всецело доверять умно-
му боту, который контролирует продажи: если ходовой 
продукт вдруг залежится на полках, то робот подаст тре-
вожный звоночек старшему продавцу. Контроль автоза-
купа в бизнес-системе ведется по важным пунктам: вы-
ручка, упущенная выручка и списания. Так как почти 
70 процентов ассортимента — товары категории фреш со 
сроком годности 2—4 дня, такая аналитика позволяет 
удерживать объем списания товара на уровне не выше 
3—8 процентов.

Между тем крупные торговые сети делают ставку на 
мобильные приложения и отечественные платформы, 
куда переселилась вся база данных о клиентах. Как рас-
сказали в пресс-службе федерального ретейлера, еже-
дневно по всей стране за покупками к ним заходят более 
17 миллионов человек, аудитория мобильного приложе-
ния составляет около 13 миллионов пользователей в ме-
сяц. Дополнительно сеть старается внедрять умные тех-
нологии, например весы самообслуживания: с помощью 
встроенной камеры, нейросети и компьютерного зрения 
они анализируют товар на платформе и предлагают по-
требителю наиболее вероятные варианты для быстрой 
оплаты. Благодаря новинке покупателю больше не нужно 
запоминать номера позиций и набирать их на сенсорной 
клавиатуре устройства — весы все сделают самостоятель-
но. Этим техническим решением до конца 2023 года пла-
нируется оснастить более 1,5 тысячи весов самообслу-
живания в крупных супермаркетах и суперсторах сети. 
Точность распознавания продукции составляет 98 про-
центов.

— Решение отвечает клиентскому запросу на простые 
и быстрые покупки, позволяет повышать качество обслу-
живания и одновременно положительно влияет на прода-
жи и лояльность покупателей. В магазинах, где установ-
лены умные весы, более 95 процентов посетителей поль-
зуются результатом, предлагаемым программой, — пояс-
нил директор департамента розничных технологий Эду-
ард Ирышков.•

А К Ц Е Н Т

Достигнутые в этом году показатели 

станут стимулом строить дальнейшие 

планы — еще более масштабные

Автоматизация 
операционной дея-
тельности позво-
лила уральской 
сети экономить 
несколько милли-
онов рублей еже-
месячно

А К Ц Е Н Т

Каждый рубль, который государство 

вкладывает в жилищные программы, 

возвращается налогами, 

ростом промпроизводства и зарплат

ЭКСПЕРИМЕНТ 
Таможенный 
досмотр грузов 
проходит 
на Урале

ГРАНИЦА 
СТАЛА БЛИЖЕ

Ольга Медведева, 
Екатеринбург

Екатеринбургская таможня 
участвует в эксперименте: те-
перь досмотр товаров происхо-
дит не на границе, а на Урале.

Одной из первых на досмотр 
попала партия автомобильных 
колес на дисках. Четыре контей-
нера по 27 тонн, в каждом около 
3,5 тысячи колес, ехали из Китая 
через пункт пропуска Забай-
кальск Читинской таможни, но 
проверили их только в Екатерин-
бурге. Дальше они отправятся к 
заказчику в Пермь.   

— Совершенствование и уско-
рение контроля — главный прио-
ритет нашей работы. Поэтому 
ФТС России принято решение о 
проведении эксперимента: при-
бывающий в железнодорожные 
пункты пропуска товар помеща-
ется под процедуру таможенного 
транзита. В местах доставки уже 
проводятся необходимые проце-
дуры. Таким образом сокращает-
ся очередь на границе и равно-
мерно распределяется количе-
ство задач таможенных органов. 
А значит, снизится нагрузка на 
приграничную инфраструктуру 
и сократится время таможенного 
контроля, — объяснил начальник 
Уральского таможенного управ-
ления Алексей Фролов.

Следующий груз из Китая, 
два контейнера весом 85 тонн, 
уже в пути. Таможенники гово-
рят, что, если эксперимент ока-
жется удачным, новый формат 
контроля станет основным для 
железнодорожных грузов. •

Новоселье к Новому году — лучший 

подарок.

ПЕРСПЕКТИВА Почему экспертов рынка не пугает корректировка 
программы льготной ипотеки

Краны не замрут

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В 2023 году рынок бюджетного, гражданского, промышленного строи-

тельства и проектирования вырос на 20 процентов — об этом свидетель-

ствует опрос, проведенный среди 2000 участников СРО «Уральское 

объединение строителей» и «Лига проектных организаций». Причин 

тому несколько: присоединение новых территорий, увеличение инве-

стиций со стороны заказчиков, работающих в рамках законодательства 

о закупках. Также среди значимых факторов респонденты назвали 

устойчивость экономики России к внешнему давлению, облегчение до-

ступа МСП к кредитам и изменение системы ценообразования. 

— В 2023 году мы предложили ввести механизм гибкого изменения цены 

госконтракта в зависимости от внешних условий. Существующий не учи-

тывает инфляцию, санкции, резкий рост или снижение курса валют. По-

лучили ответ от Минфина РФ: в 44-ФЗ появится единая формула, кото-

рая предусматривает ежегодный перерасчет, — рассказал Денис Снет-

ков, официальный представитель двух саморегулируемых организаций.

Робот-официант не занимается учетом и анализом, зато 

успешно справляется с подачей блюд.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Миасский автозавод по объемам производства вошел в тройку 
лидеров страны

Конвейер пошел на рекорд
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Сейчас на конвейере ежедневно собирают 78 грузовиков.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Юлия Вострецова, 

Свердловская область

С
пады и подъемы в 
экономике первой, 
задолго до статисти-
ки, фиксирует энер-
гетика: изменение 
активности бизнеса 
моментально отра-
жается на текущем 
потреблении элек-

троэнергии, а в более значитель-
ной перспективе — на количестве 
заявок на подключение новых 
объектов к сетям. Итоги уходяще-
го года в этой отрасли говорят о 
том, что экономика региона ра-
ботает стабильно.

Бизнес-спрос на киловатты
В Свердловской области за 

неполный год отмечен неболь-
шой, но уверенный рост элек-
тропотребления — на 0,4 процен-
та, или на 93 миллиона кило ватт-
часов в сравнении с аналогич-
ным периодом 2022 года. А вот в 
следующем году не исключено, 
что цифры будут выше, посколь-
ку сейчас энергетики отмечают 
значительное увеличение числа 
заявок на технологическое при-
соединение (ТП) с мощностью 
свыше 670 кВт, то есть от средне-
го и крупного бизнеса.

— На сегодня в филиале «Сверд-
ловэнерго» в целом прирост 
37 процентов, а в Екатеринбур-
ге — 56. Это косвенно подтвержда-
ет тот факт, что бизнес, в том чис-
ле производственный, имеет се-
рьезные планы развития. И нам, 
сетевой компании, нужно уделять 
самое пристальное внимание удо-
влетворению его потребности в 
сетевой инфраструктуре и мощ-
ностях, — говорит генеральный 
директор «Россети Урал» Алек-
сандр Пятигор.

Напомним: распределитель-
ная сетевая компания осущест-
вляет передачу электроэнергии 
по сетям напряжением 110—
0,4 кВ на территории трех регио-
нов Большого Урала — Свердлов-
ской, Челябинской областей и 
Пермского края. Для того чтобы 
обеспечить не просто надежное 
электроснабжение жителей и 
промышленных объектов, а опе-
режающее развитие сетевого 
комплекса, необходимое для ро-
ста экономики, энергетики еже-
годно реализуют целый ряд инве-
стиционных проектов. 

В целом объем финансирова-
ния инвестпрограммы в трех ре-

гионах присутствия в 2023 году 
составил около 20 миллиардов 
рублей, а программы эксплуата-
ции и ремонтов — 6,5 миллиарда 
(он увеличился по сравнению с 
прошлым годом на 1,4 миллиар-
да). На территории Свердловской 
области на техобслуживание и 
ремонты нынче направлено бо-
лее 2,4 миллиарда рублей.

К слову, энергетики заметили 
еще один признак экономической 
стабильности — улучшение пла-
тежной дисциплины крупных по-
требителей. Просроченная деби-
торская задолженность в регионе 
сейчас на уровне 1,46 миллиарда 
рублей и сформирована в основ-
ном несколькими печально зна-

менитыми компаниями-банкро-
тами. Отрадно, что сумма про-
срочки понемногу снижается. 
Так, благодаря плотной работе со-
трудников сетевой компании с 
проблемными должниками из их 
числа выбыл Высокогорский ГОК, 
наладивший своевременную 
оплату потребленного ресурса.

Коттеджи перегрели сети
Наряду с ростом в реальном 

секторе энергетики отмечают 
другой тренд — снижение потреб-
ления населением (с начала года 
на 1,1 процента, или на 63 милли-
она кВт/ч.). По мнению специали-
стов, многие люди начали более 

взвешенно и рационально ис-
пользовать электроэнергию, но 
далеко не все. Морозы начала де-
кабря в очередной раз выявили 
проблемные точки — поселки 
вблизи мегаполисов, где на фоне 
бурного строительства наблюда-
ется и резкое увеличение потреб-
ления электричества, значитель-
но превышающее заявленные за-
стройщиками или самими заяви-
телями параметры.

Энергетики подчеркивают: с 
промышленными потребителя-
ми, застройщиками многоквар-
тирных домов таких проблем нет, 
а вот сектор ИЖС при подаче за-
явок на ТП зачастую недооцени-
вает, а то и сознательно занижает 
требуемую мощность либо по-
требляет значительно выше заяв-
ленных ранее 15 кВт. В результате 
сети, спроектированные ранее 
под иные нагрузки, не выдержи-
вают, что приводит к снижению 
качества электроснабжения, от-
ключениям оборудования.

Как отметил на заседании ре-
гионального штаба по энергобе-
зопасности министр энергетики 
и ЖКХ Свердловской области 
Николай Смирнов, в ситуации, 

когда по документам заявлен 
один объем, а фактическое 
потреб ление в 2-3 раза выше, у 
сетевых компаний просто нет 
формальных оснований вклады-
вать средства в увеличение мощ-
ности. Например, в Белоярском 
районе с начала 2023 года заклю-
чено 1968 договоров техприсое-
динения, из них 1843 — до 15 кВт, 
но реальное потребление у таких 
клиентов значительно выше.

Вложения в надежность
Число заявок на ТП категории 

до 15 кВт (от частных домохо-
зяйств) в этом году в среднем по 
региону сократилось на 7—10 про-
центов. Однако на некоторых тер-
риториях спрос на подключение 
очень высокий, особенно в Екате-
ринбургской агломерации, Бело-
ярском и Сысертском городских 
округах, Ревде. И, несмотря на от-
сутствие взаимопонимания с не-
которыми потребителями, сете-
вая компания делает все, чтобы 
обеспечить надежность электро-
снабжения и потенциал развития 
перспективных районов. В 
2023 году она направила на эти 
цели более 1,2 миллиарда рублей, 
включая работы по реконструк-
ции электросетевого комплекса в 
Белоярском и Сысертском окру-
гах. А инвестпрограмма произ-
водственного отделения Цен-
тральные электрические сети, 
которое обслуживает эти терри-
тории, превысит три миллиарда 
рублей — фактически это полови-
на инвестиционных планов всего 
свердловского филиала. 

Сделано в этом направлении 
немало. Например, в Сысертском 
округе проведена комплексная 
модернизация оборудования ПС 
110 кВ «Сысерть», а на ПС 110 кВ 
«Свобода» для повышения на-
дежности установлен второй 
трансформатор. В 2024-2025 го-
дах модернизация этого центра 
питания будет продолжена. В по-
селке Бобровском хотя еще и фик-
сируются точечно проблемы с 
электроснабжением, но после 
ввода нового центра питания (ПС 
«Бобровка») ситуация в целом 
стабилизирована.

В поселке Прохладном Бело-
ярского округа специалисты за-
вершают строительство ком-
плектной трансформаторной 

подстанции 35/10 кВ «Статус», 
ввод которой в работу позволит 
перераспределить растущую на-
грузку, а также создать резерв-
ную схему электроснабжения. В 
поселке Косулино энергетики ре-
конструировали распредели-
тельную сеть с увеличением сече-
ния на высоковольтной линии 
«Косулино-2», заменили провода 
на ЛЭП «Победа» и «Урал». В ре-
зультате количество обращений 
по поводу качества электроснаб-
жения жителей коттеджных по-
селков «Чистые росы-1,2» значи-
тельно снизилось.

В Арамили мощность ПС 
110 кВ «Шпагатная», центра пи-
тания нескольких населенных 
пунктов, где около 30 тысяч жи-
телей, увеличена в два раза, заме-
нено основное оборудование, 
установлена современная микро-
процессорная релейная защита и 
автоматика. Затраты на проект — 
около 200 миллионов рублей.

— Поэтапно мы закрываем воз-
никающие вопросы с учетом воз-
можностей компании, — подчер-
кивает Александр Пятигор.

Планы на 2024 год в части ре-
монта сетей и модернизации обо-
рудования не менее масштабные, 

и общий объем финансирования 
инвестиционной программы бу-
дет сопоставим с цифрами ны-
нешнего года. Для свердловского 
филиала он составит 7,571 мил-
лиарда рублей (с НДС). Предсто-
ит строительство инфраструкту-
ры для ТП, модернизация и рекон-
струкция электросетевого ком-
плекса, обновление парка спец-
техники и производственных баз. 
Компания продолжит реализа-
цию начатых ранее инвестицион-
ных проектов — реконструкцию 
крупных центров питания — под-
станций 110 кВ «Шпагатная», 
«Свобода», «Свердловская», 
«Пышма». Объекты будут введе-
ны в строй в 2023—2026 годах.

Кадры притягиваются 
к плюсу

Чтобы осуществить планы, 
предстоит серьезно поработать 
не только инженерам и монтаж-
никам, но и кадровикам сетевой 
компании, и эту задачу генераль-
ный директор называет одной из 
приоритетных в будущем году.

— Не секрет, что электроэнер-
гетика, как и многие другие от-
расли, столкнулась с дефицитом 
кадров. В числе его причин — уме-

ренный уровень зарплат, высо-
кая текучесть кадров рабочих 
специальностей и сложность 
удержания высококвалифициро-
ванных специалистов, — говорит 
Александр Пятигор. — Для реше-
ния этой проблемы мы запустили 
совместные программы с вузами 
и техникумами. Компания стала 
опорным работодателем по прио-
ритетным направлениям «Элек-
троэнергетика» и «Топливно-
энергетический комплекс» феде-
рального проекта «Профессиона-
литет» в Челябинской области и 
Пермском крае, обсуждается ре-
ализация подобной инициативы 
и в Свердловской области. Мы 
четко понимаем свои перспек-
тивные потребности в специали-
стах, их квалификации и уровне 
подготовки. Поэтому преимуще-
ства партнерства для нас очевид-
ны и приоритетны.

Для снижения текучки среди 
производственного персонала се-
тевая компания продолжает 
улучшать условия работы, в част-
ности, повышать комфорт на ра-
бочих местах, обновлять парк 
спецтехники и оборудования. 

А для привлечения в свои ряды 
молодых специалистов с высшим 

образованием энергетики актив-
но сотрудничают с главной куз-
ницей кадров в регионе — Ураль-
ским энергетическим институ-
том УрФУ. О важности этой от-
расли для развития страны, а так-
же карьерных возможностях для 
молодежи в электросетевом ком-
плексе шел разговор на недавней 
встрече руководителей компа-
нии со студентами старших кур-
сов специальности «электро-
энергетика и электротехника». 
Большой интерес у аудитории 
вызвали реальные истории успе-
ха выпускников УрФУ, которые 
выбрали такое направление и 
сейчас работают в сетевой ком-
пании. 

— В энергетике нет равнодуш-
ных людей. Это призвание. И если 
вы учитесь в Уральском энерге-
тическом институте, то наверня-
ка уже понимаете это. Наша рабо-
та зачастую — в режиме 24/7, ведь 
от нее в значительной степени за-
висит функционирование про-
мышленности и благополучие ре-
гионов страны, — заключил Алек-
сандр Пятигор. •

ИТОГИ Опережающее развитие электросетевого комплекса обеспечивает рост промышленности 
и строительства на Среднем Урале

Мощный стимул

А К Ц Е Н Т

Объем финансирования инвестпрограммы 

в трех регионах в 2023 году составит 

20 миллиардов рублей, эксплуатации 

и ремонтов — 6,5 миллиарда
В районах перспективной застройки 

энергетики первым делом возводят 

современные подстанции.
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Юлия Санатина, 

Тюменская область

Н
а днях правитель-
ство Тюменской об-
ласти утвердило 
стратегическую ре-
гиональную про-
грамму усиления и 
развития распреде-
лительной электри-
ческой сети уровня 

напряжения 0,4—10 кВ на 2023—
2027 годы. Как сообщила пресс-
служба губернатора, территори-
альным сетевым организациям 
(ТСО) рекомендуется в рамках 
своих инвестиционных про-
грамм реализовывать мероприя-
тия по превентивному развитию 
и усилению электросетей в муни-
ципалитетах региона, в том числе 
в садоводческих товариществах, 
а также на территориях перспек-
тивной застройки.

«В Тюменской области на-
блюдается активный рост инди-
видуального жилищного строи-
тельства, при этом развитие 
электрических сетей не успевает 
за темпами ИЖС. Отмечаются 
жалобы граждан на несоблюде-
ние сроков технологического 
присоединения к электрическим 
сетям вновь возводимых объек-
тов, а также проблемы с каче-
ством электроснабжения суще-
ствующих объектов, вызванные 
в том числе ростом потребления 
электрической энергии и недо-
статочной пропускной способ-
ностью действующих электросе-
тевых объектов», — отмечается в 
документе.

Мороз проверил 
на прочность

Как рассказал «РГ» директор 
областного департамента жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства Семен Тегенцев, разрабаты-
вать эту программу в регионе на-
чали еще минувшим летом. То 
есть проблема назрела давно, ну а 
ситуация начала декабря, когда 
из-за аномальных холодов на 
ряде территорий произошли ло-
кальные сбои в системе электро-
снабжения, по всей видимости, 
ускорила принятие документа.

По данным Системного опера-
тора ЕЭС, 12 декабря 2023 года 

зафиксирован исторический 
максимум потребления электри-
ческой мощности в объединен-
ной энергосистеме Урала. Он со-
ставил 38 790 мегаватт и превы-
сил показатель 32-летней давно-
сти. В энергосистеме Тюменской 
области, ХМАО и ЯНАО побит ре-
корд 2016 года — потребление до-
стигло 12 830 МВт. 

Самих энергетиков эти рекор-
ды вовсе не радуют: морозы под 
-40, державшиеся в регионе боль-
ше недели, стали испытанием для 
всех ресурсоснабжающих орга-
низаций. Но, несмотря на запре-
дельные нагрузки, серьезных от-
клонений в работе оборудования 
высоких классов напряжения 
(500, 220 и 110 кВ), по данным 
Тюменского регионального дис-
петчерского управления (РДУ), 
не было. Чего не скажешь о сетях 
низкого напряжения, которые 
обслуживают мелкие ТСО, обес-
печивающие электроэнергией 
конечных потребителей. 

Вообще-то в энергосистеме 
«большой» Тюменской области 
на долю населения приходится 
лишь 6,4 процента всего объема 
потребления, однако проблемы 
возникли именно в этом сегмен-
те, точнее, в частном секторе, где 
договоры о технологическом 
присоединении (ТП) к сетям за-
ключены на выдачу мощности до 
15 кВт. Самым узким местом ока-
зались поселки, построенные в 
последние годы вблизи мегапо-
лисов (аналогичные ЧП, к слову, 
произошли не только под Тюме-
нью, но и под Челябинском, и во-
круг Екатеринбурга), куда еще не 
проведен природный газ и где 
многие дома отапливаются с по-
мощью электрических котлов.

— В холода все включают свое 
оборудование на полную мощ-
ность, превышая договорные 
показатели, и в результате соз-
дают дополнительную нагрузку 
на трансформаторные подстан-
ции и сети, — поясняет Семен Те-
генцев.

К примеру, 8 декабря на ка-
бельной линии 10 кВ «Поток-1» 
произошло технологическое на-
рушение, причиной которого ста-
ло критическое превышение по-
рога мощности территориальны-
ми сетевыми организациями: 

при пропускной способности ли-
нии 4,5 МВт фактический отбор 
превысил 6,5 МВт, в результате 
оказался поврежден участок сети 
10 кВ. К слову, буквально утром 
того же дня на заседании рабочей 
группы при департаменте ЖКХ 
Тюменской области представите-
ли компании «Россети Тюмень» 
предупреждали о рисках и воз-
можных последствиях таких дей-
ствий ТСО.

В морозы оперативным брига-
дам всех электросетевых компа-
ний пришлось работать в кругло-
суточном режиме, чтобы стаби-
лизировать ситуацию в пригоро-

де Тюмени. Горячими точками 
для энергетиков стали дачные ко-
оперативы, садовые товарище-
ства и ряд сельских населенных 
пунктов в Тюменском районе. 
Как рассказали в электросетевой 
компании, в тех поселках, кото-
рые уже оборудованы умными 
счетчиками, в первую декаду де-
кабря приборы 990 раз автома-
тически отключали подачу элек-
троэнергии у бытовых потреби-
телей, не допуская перегрузки 
электроустановок. 

Там, где интеллектуальной ав-
томатики пока нет, отбор мощ-
ности домовладениями дости-

гал 30 кВт, то есть превышение 
было двойным. На одной из воз-
душных линий при пропускной 
способности 160 ампер фактиче-
ские показатели силы тока пре-
вышали 220 ампер. При техниче-
ском аудите специалисты макро-
региональной компании насчи-
тали в Тюменском районе более 
100 энергообъектов распредели-
тельной сети, на которых зафик-
сировано превышение норматив-
ных параметров нагрузки.

Объективно оценить 
энергопотребление

Сверхноминальные нагрузки 
на электросетевую инфраструк-
туру, в том числе критическое 
превышение порога мощности 
территориальными сетевыми ор-
ганизациями, — это официально 
установленная причина сбоев в 
сети. Но корень проблемы куда 
глубже, считают энергетики.

Пригород Тюмени продолжа-
ет активно застраиваться. В усло-
виях отсутствия газового отопле-
ния нагрузка на электрические 

сети за последние годы здесь уве-
личилась в несколько раз и про-
должит расти, поскольку участ-
ки под ИЖС выделяются без раз-
вития коммунальной и инженер-
ной инфраструктуры. Специали-
сты и крупных госкомпаний, и 
локальных ТСО также отмечают, 
что значительное количество но-
вых клиентов сознательно зани-
жает планируемый объем своего 
энергопотребления, чтобы сни-
зить плату за техприсоединение. 
А это не только приводит к пере-
грузке сети и отключениям, но и 
не позволяет объективно оце-
нить ситуацию и предусмотреть 
необходимые мероприятия по 
реконструкции и модернизации 
электрических сетей.

— Важным условием развития 
энергоинфраструктуры в регио-
не является грамотное планиро-
вание перспективной застройки. 

Мы неоднократно отмечали от-
сутствие коридоров под инже-
нерные сети при отведении зе-
мель, а также несвоевременную 
и неполную подачу застройщи-
ками заявок на технологическое 
присоединение. В итоге из-за та-
кого недобросовестного подхода 
страдают простые люди, — отме-
чает Елена Бакланова, и. о. гене-
рального директора «Россети 
Тюмень».

Серьезные негативные по-
следствия возможны и для энер-
госистемы в целом. Чтобы их из-
бежать, всем ТСО необходимо 
направлять в распределительную 
сетевую компанию, к которой 
они присоединены, заявки на 
увеличение мощности ТП в соот-
ветствии с фактическим ее отбо-
ром и с учетом перспективных 
нагрузок, настаивает руководи-
тель компании.

Развитие по плану
По расчетам Системного опе-

ратора, энергопотребление в Тю-
менской области, ХМАО и ЯНАО 
будет прирастать на 1,81 про-
цента в год и к 2029 году соста-
вит 105 244 миллиона киловатт-
часов, а максимальный уровень 
потребления электрической 
мощности достигнет 14 078 МВт 
со среднегодовым темпом при-
роста 1,71 процента. Поэтому, 
как рассказал «РГ» директор Тю-
менского РДУ Александр Рогов, 
Системный оператор разраба-
тывает и ежегодно корректирует 
схему и программу развития 
электроэнергетических систем 
России, содержащую планы для 
региональных энергосистем в 
части системообразующей сети 
110 кВ и выше. Такой документ 
на период 2024—2029 годов 
утвержден приказом Минэнерго 
России 30 ноября 2023 года. 

Мнение Системного опера-
тора о необходимости ком-
плексного и последовательного 
развития высоковольтной сети 
разделяют энергетики, которые 
ее обслуживают. 

— Комплексное решение нако-
пившихся вопросов возможно в 
горизонте 3-4 лет. Такой период 
необходим для реализации пла-
нов по большим инвестицион-
ным проектам, которые мы уже 

сформировали. Также времени 
требует совместная с органами 
власти работа по созданию в ре-
гионе единого центра ответствен-
ности за повышение надежности 
электроснабжения. Как госком-
пания мы абсолютно четко пони-
маем не только критерии и пара-
метры хорошей, эффективной 
энергосистемы, но и опираемся 
на ключевые приоритеты разви-
тия электросетей, закрепленные 
государственной стратегией, — 
подчеркивает Елена Бакланова.

Аналогичную цель в части се-
тей низкого напряжения пресле-
дует программа, принятая в Тю-
менской области.

— В ней обозначены те лока-
ции, которые сегодня являются 
наиболее напряженными в плане 
электроснабжения: направления 
Московского, Ирбитского, Сала-
ирского трактов, а также ряд са-
доводческих товариществ вбли-
зи областного центра. Примерно 
в половине СНТ сетевое хозяй-
ство уже передано в руки эксплу-
атирующих организаций, кото-
рые приводят его в порядок. Там, 
где это сделано, больших проблем 
с энергоснабжением уже нет, —  
поясняет Семен Тегенцев. — Это 
поэтапная работа, которая ведет-
ся правительством совместно с 
органами местного самоуправле-
ния, ТСО. В утвержденной про-
грамме как раз и определены та-
кие территории, для которых раз-
рабатываются конкретные пла-
ны инженерно-технических ме-
роприятий: где и какую линию, 
подстанцию необходимо модер-
низировать, реконструировать, 
заменить.

Принимая во внимание со-
циальную значимость вопроса, 
государственная электросете-
вая компания совместно с де-
партаментом ЖКХ намерены 
направить в Тюменское РДУ 
предложения по развитию реги-
ональной энергосистемы, кото-
рые будут опираться на под-
твержденные потребности ТСО 
в увеличении мощности и учи-
тывать взаимосвязь индивиду-
ального жилищного строитель-
ства, модернизации распреде-
лительных сетей и развития 
энергоинфраструктуры высо-
кого класса напряжения. •

ПРОБЛЕМА Реализация масштабных строительных проектов требует синхронного развития 
инфраструктуры

Котлы раскалили сети

В первой декаде декабря ремонтни-

кам не раз приходилось устранять 

последствия перегрузки сети, чтобы 

не оставить жителей без энерго-

снабжения в 30-градусный мороз.
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Значительное количество новых клиентов 

сознательно занижает планируемый 

объем своего энергопотребления, 

чтобы снизить плату за техприсоединение
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

Дорогие екатеринбуржцы!
Поздравляю вас с наступающим Новым годом!
 

Традиционно в эти дни 
мы оборачиваемся назад, 
чтобы подвести итоги ухо-
дящего года. А он был осо-
бенным для столицы Ура-
ла — наш славный город от-
метил свое 300-летие. Сим-
волично, что именно в этот 
юбилейный год мы вместе 
избрали своих новых пред-
ставителей в Екатеринбург-
скую городскую Думу — де-

путатов, которые, я убеждена, обеспечат уверенный старт 
четвертой сотни лет жизни нашему любимому городу.

Для нас, представительного органа власти, очень важно, 
чтобы созданный фундамент развития уральской столицы с 
честью выдерживал испытания временем и новые вызовы.

Без сомнения, Екатеринбургская городская Дума со-
вместно с администрацией города и правительством Сверд-
ловской области и в дальнейшем будут прилагать все уси-
лия для реализации самых сложных и амбициозных проек-
тов, направленных на улучшение условий жизни в нашем 
городе.  

Желаю вам успешно завершить дела уходящего года. 
Пусть реализуются все планы в 2024 году! 

Здоровья, семейного благополучия и счастья!
 

Председатель Екатеринбургской городской Думы 
Анна Гурарий

Сконструируют технику 
для АЭС и ледоколов
Свердловская компания «Реиннольц», которая произво-
дит теплообменное оборудование и разрабатывает инже-
нерные решения для подготовки воды и очистки промыш-
ленных стоков, получила лицензию Ростехнадзора на 
конструирование оборудования для объектов, использу-
ющих атомную энергию. Это откроет возможность про-
изводить технологические емкости, деаэраторы для АЭС, 
атомных ледоколов, подводных лодок, пунктов хранения 
ОЯТ и других ядерных объектов. Оборудование способно 
обеспечивать их безопасность в течение 60 лет. Ранее тех-
ническое решение компании, созданное для плавучих 
атомных станций, заняло второе место на национальном 
технологическом конкурсе «АркТек».

Березовским шахтерам 
подарили звезду
В Березовском торжественно открыли памятник первой 
советской шахте. История золотодобывающей шахты 
«Советская» насчитывает более ста лет. Результаты геоло-
горазведки, проведенной в 1917 году, после национализа-
ции Березовских промыслов, показали богатые залежи 
золота. Шахту заложили немедленно. Ее глубина состав-
ляла 90 метров, добыча — 150—200 килограммов золота в 
год. Памятный знак на месте первой советской шахты 
установили в 1975 году, и за десятилетия бетонное осно-
вание в виде куба растрескалось. По инициативе Березов-
ского рудника и группы компаний «Брозэкс» постамент 
воссоздали по старым чертежам, очистили от ржавчины 
исторические металлические таблички и огромную пяти-
конечную звезду.

Отгрузили первый 
отечественный реактор
Уралхиммаш отгрузил Омскому нефтеперерабатываю-
щему заводу первый реактор, полностью сделанный в 
России. После ужесточения санкций инженерам при-
шлось переработать документацию иностранного про-
изводителя под отечественное наполнение и комплек-
тующие. Для России эта разработка уникальна, и ураль-
ское предприятие впервые реализовало такой проект. 
Реактор длиной почти 50 метров изготовлен из толсто-
листовой легированной хромомолибденовой стали, 
предназначенной для сосудов высокого давления. По 
сути, это четыре реактора, совмещенные в одном кор-
пусе. В 2023 году предприятие выполнило более 
10 крупных заказов, в том числе поставку теплообмен-
ного оборудования для АЭС «Руппур» в Бангладеш, 
оснащение АЭС «Аккую» в Турции комплектами для за-
щиты реакторов от перегревания и т. д.

Реактор для Омского НПЗ — гигантская конструкция, которая 

весит 231 тонну.

Клубника взялась 
из воздуха
Первый зимний промышленный урожай клубники собра-
ли под Екатеринбургом — он отправлен на прилавки мест-
ных магазинов. Сбор не столь масштабный, чтобы за-
крыть запросы полуторамиллионного города, но в буду-
щем компания «Внеземное» планирует производить до 
100 тонн клубники в год. По словам ее руководителя Ильи 
Цигвинцева, это десертный сорт — тот, который обычно 
растет в садах, сладкий и ароматный. Кустики в теплице 
растут без земли — на аэропонике: корни растений висят в 
воздухе и поглощают питательные вещества при опры-
скивании  специальным раствором. Технологию и весь 
комплект оборудования разработала уральская компа-
ния, являющаяся резидентом Сколково. Пилотные испы-
тания прошли еще в 2019 году в технопарке «Универси-
тетский», где на тестовых стендах была выращена первая 
клубника. Сейчас продукция прошла необходимые про-
верки и получила био- и экосертификаты. Проект реали-
зован при господдержке, инвестиции составили 260 мил-
лионов рублей. В перспективе ассортимент круглогодич-
ных ягод может расшириться.
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Ольга Медведева, 

Екатеринбург

Д
екабрь весь год кор-
мит, говорят ведущие 
мероприятий. У них 
перед Новым годом 
самая горячая пора, 
конкуренцию этому 
празднику на Урале 
составляет разве что 
День металлурга. Мы 

отвлекли элегантных людей с 
микрофонами наперевес бук-
вально на несколько минут, что-
бы расспросить об их пути в 
профессию и новых трендах на 
уральском ивент-рынке.

Нашли призвание
Конкурсы чтецов, театраль-

ный кружок, КВН, работа на ра-
дио и телевидении — дорога в 
шоумены Николая Санчеса 
была прямой. Преуспеть в раз-
говорном жанре помогла и пер-
вая профессия — учитель рус-
ского языка и литературы. День-
ги за ведение мероприятия он 
впервые получил в Нижнем Та-
гиле в январе 2001 года, и с тех 
пор понеслось.

— Попасть в наш бизнес не-
сложно, но удержаться сможет 
не каждый — конкуренция высо-
кая. Есть заказчики, которые не 
могут оценить компетентность 
специалиста. Им говорят: 10 ты-
сяч плюс еда, — отлично, берем! 
Есть микрофон, бабочка — все, 
это ведущий. На самом деле мы 
все разные. И работа эта непро-
стая, — рассказывает Николай.  

Его коллега Егор Мизгирев 
провел первое мероприятие, 
утренник в детском саду, в 6 лет. 
Потом окончил школу, получил 
инженерное образование в вузе, 
а вот в 2010 году окончательно 
нашел себя в ведении свадеб и 
корпоративов. 

Константин Зущик после 
окончания театрального инсти-
тута взялся сначала за ведение 
концертов, а потом и других ме-
роприятий, поддавшись на угово-
ры знакомых.

— Один попросил, второй, тре-
тий — и я втянулся. Начал писать 
сценарии, заинтересовался ре-
жиссурой, — рассказывает артист 
и телеведущий.

Еще в арсенале Зущика попу-
лярный песенный репертуар. 

По словам Алексея Красно-
баева, генерального директора 
уральской фирмы по организа-
ции мероприятий, телевидение, 
радио и театры — главные по-
ставщики шоуменов. Крупные 
предприятия хотят видеть на 
сцене во время своих праздни-
ков раскрученные медийные 
лица, а значит, всегда рады по-
пулярным телеведущим. Рань-
ше серьезную конкуренцию 
уральцам составляли москвичи, 
но в последние три года столич-
ных гастролеров заказывают 
все реже. И причины не только в 
размере гонораров.

— Кто-то из популярных шоу-
менов уехал из страны, кто-то 
ушел в тень. А еще многие заказ-
чики поняли, что такая медийная 
персона отрабатывает по сцена-
рию, не погружаясь в подробно-
сти местной жизни, — и все. Отта-
рабанит текст, заберет деньги и 

уедет — ни уму, ни сердцу, — делит-
ся Краснобаев.

Веяния времени
А еще организаторы праздни-

ков заметили, что заказчики в по-
следнее время стали задавать 
больше вопросов о репутации 
приглашенных звезд, проверять 
репертуар и сценарии. Компании 
стараются наполнить мероприя-
тие идеей, подчеркнуть значи-
мость каждого члена коллектива. 

— Праздник не превращается в 
партсобрание, но выступление 
директора, подведение итогов — 
все это есть. Меня поначалу удив-
лял такой подход: казалось, что 
корпоратив — это веселое меро-
приятие, подразумевает погру-
жение в праздничную атмосферу, 
— говорит Краснобаев.

Еще один тренд года: не толь-
ко мелкие, но и большие компа-
нии сделали ставку на самодея-
тельность, капустники, иногда в 
подготовке мероприятия уча-
ствуют более сотни сотрудников.

Те, кто могут позволить себе 
топовых исполнителей, нынче 
выбирают между Полиной Гага-
риной, Николаем Басковым, Ша-

маном, Олегом Газмановым и 
«Умой Турман». Компании по-
мельче либо вообще обходятся 
без артистов, либо приглашают 
звезд 1990-х или кавер-группы. 

Еще ведущие отмечают, что в 
шоу теперь все чаще задействуют 
всевозможные технические сред-
ства — свет, дым, возможности 
нейросетей для создания развле-
кательного контента. И, кстати, 
само слово «ведущий» говорят 
все реже — в столице этих профес-
сионалов принято называть пати-
мейкерами. 

Выросла и популярность фур-
шета — мобильного и более деше-
вого формата праздничного за-
столья. И еще современный 
тренд — корпоратив специально 
для удаленщиков: коллеги порой 
впервые видят друг друга вживую 
именно на вечеринке.

Цена веселья
Сколько стоят услуги ведуще-

го мероприятия? Цены диктуют-
ся спросом и амбициями кон-
кретного шоумена.

— Мы с диджеем держим цену 
выше средней по рынку — 80—
90 тысяч. Но вообще разброс 
большой. Если на популярную 
дату декабря ведущий плюс дид-
жей за 25 тысяч рублей — почти 
сразу же заявка закрывается. 
Но кто-то увидит эту цифру в га-
зете и скажет: а у нас за 15 ты-
сяч тамада был, — делится Нико-
лай Санчес.

Алексей Краснобаев приводит 
средние цифры по ивент-рынку: 
не самый раскрученный профес-
сиональный ведущий на Урале 
обойдется минимум в 50—60 ты-
сяч за вечер, медийный — тысяч 
100—150. В межсезонье на 10—
15 процентов дешевле.

Цена зависит не только от се-
зона, но и от даты: 18 декабря де-
шевле, 22-го дороже — этот день 
называют «золотой пятницей». 
Приезжие медийные ведущие бе-
рут от 10 тысяч долларов. Раскру-
ченный телеведущий из Москвы 
запросит в пределах миллиона.

Дешевле всего ценят свое 
время детские аниматоры — от 
1500 рублей за час. 

— Это специфическая работа, 
не каждый к ней готов. На боль-
ших мероприятиях мы работаем 
в разговорном жанре, а у детей ты 
должен бегать и прыгать, — пояс-
няет Николай Санчес.

— Для меня нет нижней суммы, 
— уверяет Константин Зущик. — 
Мы занимаемся таким делом, что 
с нашими интеллектуальными и 
творческими возможностями 
просто не имеем права не встать с 

дивана, чтобы не порадовать лю-
дей, которые, например, стоят у 
станков с утра до вечера. Но это 
мое личное восприятие. Если я 
могу, если есть время, мы догово-
римся, я найду возможность по-
работать.

И опасна, и трудна
«Трудно быть смешным для 

всех», — пелось в старой песенке 
про одну смежную профессию. 
Быть ведущим мероприятий не 
просто трудно, но иногда и опас-
но, уверяют шоумены.

— Алкоголь такие метаморфо-
зы производит с людьми — диву 
даешься. Например, на одном 
юбилее гость подошел ко мне и 
серьезно сказал: «Не сделаешь 
музыку тише, зарежу», — вспоми-
нает Николай. — Задача ведущего 
быть максимально корректным и 
сглаживать углы. Мы в этом деле 
собаку съели, но все равно пере-
живаем. У меня есть коллега, ко-
торый с инсультом упал прямо во 
время мероприятия.

— Следи за словами, имей 
кругозор и не забывай, что люди 
хотят поесть, — формулирует 

правила ведения вечеринок 
Егор Мизгирев.

А Константин Зущик вспо-
минает об одном корпоративе в 
северном городе, который за-
кончился вовремя, что большая 
редкость:

— Пел Влад Сташевский, после 
предполагалась танцевальная 
программа. А праздник задумы-
вался в африканском стиле: ис-
кусственные пальмы, обезьянки. 
И были приготовлены холодные 
фейерверки, которые решили 
включить во время последней 
песни. И вот на пальмы попадает 
огонь, они мгновенно вспыхива-
ют, пламя перекидывается на 
другие декорации. Все сначала 
радуются спецэффектам, а потом 
понимают, что это пожар. Люди 
прибежали с порошковыми огне-
тушителями. Музыка закончи-
лась, включили свет, и все стали 
отряхивать белый порошок с при-
чесок, платьев и костюмов. К сча-
стью, вечер закончился не только 
вовремя, но и без жертв. •
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Современный тренд — корпоратив 

специально для удаленщиков: 

коллеги порой впервые видят друг друга 

вживую именно на вечеринке

Использовать традиционные мотивы в высокой моде — актуальный тренд.

РЕМЕСЛА На «тюменском Арбате» прошел фестиваль в честь сибирского бренда

Улица стелется ковром
Ирина Никитина, Тюмень

В 
предновогодние выходные 
пешеходная улица Дзер-
жинского превратилась в 

огромную мастерскую под от-
крытым небом, вход для умель-
цев и любителей был свободным. 
На втором Тюменском фестивале 
ковра горожанам и туристам рас-
сказали об истории изделия, ис-
пользуемых орнаментах и симво-
лах, показали, как создается мах-
ровое чудо и пригласили на но-
вую встречу. В следующем году 
местному традиционному про-
мыслу исполнится 300 лет, и Тю-
менское агентство развития кре-
ативных индустрий (ТАРКИ) пла-
нирует устроить грандиозный 
праздник для мастеров со всей 
России, владеющих секретами 
укрощения шерстяных узелков.

Надо сказать, второй фести-
валь получился по-настоящему 
народным. Ковер объединил акте-
ров, рукодельниц, моделей, пев-

цов, художников, дизайнеров — 
каждый помогал раскручивать 
событие как мог. Одни угощали 
чаем, другие раздавали бренди-
рованные почтовые открытки, 
третьи устраивали показ стиль-
ных образов. Самыми популяр-
ными стали три тематические 
инсталляции-фотозоны. «Семан-
тика тюменского ковра» притя-
гивала вязаными объемными цве-
тами, словно выросшими из плос-
кого махрового полотна, по крас-
ной дорожке дефилировали мод-
ницы (кстати, с 1985-го по 1990-й 
годы мастерам Ишимской ковро-
вой фабрики поручили изгото-
вить подобные для московского 
Кремля), а смельчаки оживляли 
картину Василия Сурикова «Взя-
тие снежного городка», взбира-
ясь на деревянные сани.

Руководитель ТАРКИ Алексей 
Краев заявил, что фестиваль обе-
щает стать ежегодным и, возмож-
но, со следующего года — всерос-
сийским. 

— С конца 1990-х, когда закры-
лась уникальная Ишимская ков-
ровая фабрика, тюменский ковер 
пребывал в забвении. Но мировая 
ситуация, особенно в последние 
годы, поспособствовала тому, что 
вновь появился спрос на локаль-
ную самобытную продукцию. 
Нам наконец захотелось покупать 
свое, носить свое, украшать дома 
своим, родным. Наш ковер не про-
сто изделие. Это вековая история. 
И сейчас для ее возрождения са-
мое время, — говорит Краев. 

Конечно, цена коврика руч-
ной работы, даже скромного раз-
мера, кусается, а на большой, шу-
тят знатоки, понадобится долго 
копить или вовсе брать кредит. 
Мастера уверены: ситуация из-
менится, если в стране появится 
больше сопутствующих промыс-
лу производств — умельцам тре-
буется шерсть, краски, станки. А 
также если будет воспитана но-
вая плеяда ткачих — нынче все 
умельцы наперечет. •
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ТЕНДЕНЦИИ Компании стали чаще приглашать для организации 
новогодних корпоративов местных ведущих и исполнителей

Короли вечеринок

Веселить народ — работа нелегкая: 

ведущий должен уметь и спеть, и 

станцевать, и остроумно пошутить.

СПОРТ 
Югорчанам 
стал доступен 
новый вид 
активного 
отдыха 

СУРГУТ 
ДЕРЖИТ ВОЛНУ

Марина Некрасова, Югра

Предприниматель Евгений Во-
робьев открыл в Сургуте центр 
вейксерфинга. Новость звучит 
экзотично: летний сезон в Югре 
короткий, затевать бизнес, 
столь зависимый от погоды, — 
дело сверхрисковое.

Когда-то Евгений попробовал 
кататься на доске по волнам, вот 
и решил создать в Сургуте центр 
для любителей экстрима. Про-
шел обучение в Школе социаль-
ного предпринимательства от 
фонда «Мой Бизнес». Начать 
дело помог льготный заем на три 
миллиона рублей.

— Все двигалось стремитель-
но: от идеи до запуска прошло 
меньше года. В декабре я закон-
чил обучение, а в феврале уже 
оформил ИП, — вспоминает он. — 
На господдержку закупил необ-
ходимое снаряжение: доски, гид-
рокостюмы, жилеты и катер. 
Буксировщик прибыл в Югру в 
конце июля, и почти сразу мы на-
чали принимать клиентов.

Евгению сопутствовала пред-
принимательская удача: в этом 
году осень выдалась необычайно 
теплая, за два месяца работы на 
доску встало более полусотни 
поклонников водного экстрима. 
Приезд тренера по вейксерфин-
гу в Сургут в августе и вовсе вы-
звал ажиотаж, лодки были на 
воде по 12 часов. В гидрокостю-
ме комфортно кататься и при 
плюс 10, то есть сезон даже в се-
верных широтах можно откры-
вать в мае, а закрывать в октябре.

На следующее лето у Евгения 
Воробьева большие планы: он 
хочет развивать вейксерфинг в 
Сургуте не только как вид актив-
ного отдыха, но и как спортив-
ную дисциплину. Готов приво-
зить для тренировок специали-
стов из других городов. Как толь-
ко местные вейкбордисты набе-
рутся опыта, можно будет заяв-
ляться и на межрегиональные 
соревнования. Хочет предприни-
матель открыть и детскую сек-
цию, причем инклюзивную. •

СУД Участник 
картеля не смог
оспорить 
миллионный 
штраф

СТАРЫЙ ДОЛГ 
НА НОВЫЙ ГОД

Михаил Пинкус, Челябинск

Челябинский арбитраж подтвер-
дил законность штрафа участни-
ку сговора на торгах по поставке 
металлопродукции. По решению 
суда последняя из пяти уличен-
ных в антиконкурентном пове-
дении компаний заплатит в бюд-
жет более 2,58 миллиона рублей.

Как пояснили в челябинском 
УФАС, картельное соглашение 
хозяйствующих субъектов вы-
явили после анализа закупок ме-
таллопроката за последние не-
сколько лет. Между пятью участ-
никами торгов обнаружились 
устойчивые хозяйственные свя-
зи. Они помогали друг другу зай-
мами, использовали по догово-
рам аутсорсинга одних и тех же 
специалистов, а для оформления 
электронной цифровой подписи 
руководители одних ООО наде-
ляли необходимыми полномочи-
ями сотрудников других. Но 
главное, что для участия в торгах 
фирмы использовали один офис 
в центре Челябинска и общий IP-
адрес. А еще между учредителя-
ми как минимум трех ООО выяв-
лены родственные связи. Одним 
словом, фирмы только номи-
нально являлись конкурентами.

По факту с августа 2018-го по 
сентябрь 2021 года компании 
приняли участие в 54 торгах и 
получили контракты на общую 
сумму свыше 70 миллионов руб-
лей. Признав факт сговора, анти-
монопольщики привлекли его 
участников к административной 
ответственности. Однако нару-
шители попытались последова-
тельно обжаловать это решение 
в трех судебных инстанциях. 

Надо сказать, что двум из 
пяти компаний удалось заволо-
китить дело — впоследствии их 
освободили от ответственности 
за истечением срока давности. 
Еще две компании выплатили 
штрафы добровольно. И только 
одна попыталась обжаловать по-
становление о наложении взыс-
кания как чрезмерно сурового. 
Однако Челябинский арбитраж-
ный суд вновь встал на сторону 
антимонопольщиков. •
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